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59   Cambrai 

« Mais vous, frères, vous n’êtes pas dans les ténèbres.. tous vous êtes des fils de la lumière, des fils du jour.Nous 

ne sommes pas de la nuit, des ténèbres »(1 Th 5, 1-6.9-11).“la lumière est descendue dans le monde” (Jean,ch.1) 

                   Noël une lumière en mouvement… 

Les questions de mobilités, de déplacements dans tous les 

sens du terme sont des questions de plus en plus présentes 

dans nos modes de vie. Dans cette Lettre Aux Equipes, on 

parlera de la journée régionale CMR du 20 octobre sur les 

mobilités et nos modes de transport : comment évoluer par 

rapport aux enjeux climatiques ? Nous en reparlerons le 30 

mars à Sepmeries. Début novembre à Raismes, nous avons 

abordé « la relation au travail » : les témoignages entendus 

nous disent des itinéraires variés avec des changements de 

métier, d’entreprise…Et puis les migrations se développent 

au niveau de la planète avec beaucoup d’épreuves , de dé-

fis, mais aussi des réussites… 

Au milieu de tant de mobilités, quelles sont nos aspira-

tions ? Qu’attendons-nous de Noël ? Un petit temps de pau-

se, sûrement ! Mais après ? Cherchons-nous des sécurités, 

en particulier dans la religion ? Enfin ne plus bouger ? Met-

tre le petit Jésus dans la crèche bien au chaud comme point 

de stabilité, de vérité ? Pas de chance !!! Ce n’est pas ça le 

message de Jésus ! Car Marie et Joseph, Jésus, les bergers, 

les mages se déplacent…voyagent…ils ne restent pas à l’éta-

ble de Bethléem ! Mais ils sont guidés par des lumières, des 

étoiles, des messagers… : aussi ils ne vont pas n’importe 

où ! Ils proclament une Bonne Nouvelle : Dieu est avec 

nous ! Jésus ensuite, avec ses apôtres sera toujours en mou-

vement : il ira avec eux vers les villages et les bourgs à la 

rencontre des gens ,pour leur annoncer que Dieu est Ab-

ba ,« papa », avec nous ! Il ne s’installera jamais ! 

Pour nous aujourd’hui, Jésus est cette lumière , 

cette étoile en mouvement qui éclaire notre chemin de 

vie . Ne cherchons pas à le posséder, trop le définir, l’en-

fermer dans nos temples et nos vérités ! Jésus nous rejoint 

au cœur de nos mobilités . Il nous rejoint dans nos ren-

contres , nos actions avec les autres. Il est à nos côtés 

quand nous sommes ce peuple en marche guidé par la lu-

mière de Noël : il est l’Amour en mouvement !     

Yves Spriet 

 

 

    . 
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Sommaire de la lettre aux équipes: 
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P 2  zoom sur la journée de rentrées CMR 

P 3 Actualités des mouvements 
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Etoiles  

Tu me dis, Seigneur : 
"Donne à chacun le droit au pain et au res-
pect, 
et tu seras une étoile de partage !" 
 
Tu me dis, Seigneur : 
"Comble les ravins de haine et de jalousie 
qui séparent les vivants, 
et tu seras une étoile de pardon !" 
 
Tu me dis, Seigneur : 
"Annonce que tout vivant, de n'importe quel 
pays, 
de n'importe quel péché, de n'importe quelle 
intelligence, 
de n'importe quel travail, de n'importe quel-
le religion, 
est l'enfant précieux de Dieu, de la même 
famille que toi, 
et tu seras une étoile d'accueil !" 
 
Fais de nous des étoiles, Seigneur, 
des étoiles si brillantes dans le noir de la 
terre 
Qu'on y trouve ton sourire d'amour 

éclairant tous les habitants de la terre ! 

Albert Hari et Charles Singer 

Trouver  

la lumière 
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Journée de rentrée CMR Cambrai sur les relations 

au travail , dim.6 nov.2022 à Raismes 
       Après une introduction  « baromètre » lors de laquelle 
chacun a pu mettre  son avis sur la température des relations 
au travail pour lui-même et pour la société dans son ensemble, 
Karin Ruckebusch, en poste à la direction de l’aménagement 
et de l’environnement a témoigné de son parcours sur 20 ans 
de vie professionnelle dans la fonction publique et de son en-
vie de se réaliser aujourd’hui en donnant plus de sens à son 
travail en devenant quelques heures par semaine auto-
entrepreneur: « écrivain, biographe et conteuse de « mille  et 
une histoires » en structure et à domicile. Après avoir écouté 
la chanson des Goguettes sur le travail...C’est Bernard Gilles 
Flipo , diacre, qui a  repris Genèse 3 pour dire que le travail 
n’est pourtant pas une punition mais au contraire l’occasion 
que Dieu nous donne pour être co-créateur de l’humanité: : 
« Trouve un travail qui a du sens pour toi et tu ne travailleras 
pas une heure de ta vie ». Après l’évocation d’un parcours 
professionnel très mouvementé, Bernard –Gilles  a insisté sur 3 
points importants du travail: l ‘équipe (le projet collectif), le 
lieu de partages et d’échanges, et un lieu  de fraternité et de 
solidarité; pour contribuer au bien commun, grandir, être 
confronté au réel et aller vers les autres. Cela étant, il a évo-
qué les freins et les bâtons qui  amènent le négatif: une hié-
rarchie de pouvoir et non de service, l’égo démesuré, l’injusti-
ce, l’ambiance toxique, l’individualisme, la distraction , l’im-
patience  (l’immédiateté facilement recherchée aujourd’hui). 
C’est Jean-Marc Bocquet , qui a poursuivi  en évoquant 
la doctrine sociale de l’Eglise (extraits) : 
« Des failles du système peuvent naître des alternatives. Les générations 
nouvelles ne se sentent plus astreintes à sacrifier leur existence au servi-
ce d’un système économique qui ne donne pas ce qu’il promet, et au 
contraire, tend à asservir une bonne part de l’humanité à ses impératifs 
matériels, que l’illusion de bonheur ne suffit plus à justifier.   
    Les responsables de l’Eglise avaient cher-
ché, au long des siècles et des évolutions, à donner du travail une défini-
tion qui serve l’humanité. Plus que jamais, la « doctrine (pensée) sociale 
de l’Eglise » peut éclairer notre recherche et notre pratique. Elle voudrait 
définir le travail, non comme un pouvoir, mais comme un service. On peut 
la résumer ainsi :       

-la « sollicitude » : être touché par le sort de l’autre. Aujourd’hui, par les 

groupes humains les plus dépendants économiquement.    

-  la dimension éthique de l’économie. Elle doit inclure une dimension 

morale, et politique, au sens où elle doit participer à assurer à toutes les 

populations une vie équilibrée, où il puisse déployer toutes les potentiali-

tés que porte chacun.        

-la personne humaine. C’est ici la question de la dignité de la personne 

qui est mise en avant, avec son corollaire les droits humains, « les droits 

inviolables et inaliénables de la personne humaine » (projet de constitu-

tion européenne). C’est ici un caractère d’universalité qui est introduit, 

récusant les esprits de caste et les nationalismes.   

« Tout l’homme et tous les hommes »  La valeur de l’être humain ne peut 

être uniquement économique ou matérielle. La consommation ne suffit 

pas à fonder durablement une société. Education et culture sont des élé-

ments constitutifs de la personne. Les déséquilibres économiques, la 

pauvreté massive de beaucoup de peuples sont contraires à l’esprit de la 

Création.    

-La  destination universelle des biens. La propriété a une fonction socia-

le : servir au mieux-être de la population. Les notions de service public, 

de « commun » sont instaurés comme alternative à la privatisation géné-

ralisée.         

-Le bien commun. Il s’agit d’ordonner l’usage des biens à l’intérêt géné-

ral, à les faire participer à la promotion collective du plus grand nombre, 

en commençant par les plus vulnérables. de la société.   

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
-Mondialisation et interdépendance. La répartition de parts 

importantes de la richesse mondiale est complètement dé-

séquilibrée. Pour assurer à tous les habitants de la planète 

le minimum vital en matière de subsistance, de culture et 

d’éducation, une régulation s’impose à l’échelle internatio-

nale. L’Eglise veille à ce que ne s’accumulent pas entre les 

mains de quelques puissances des masses exorbitantes de 

richesses ou de pouvoirs. , Vérité, justice, solidarité et li-

berté. (Jean XXIII, Pacem in terris) Justice ; Trop d’inégalité 

élimine la justice.  

-Solidarité ; l’absence de solidarité met en péril tous les 

équilibres sur lesquels peut se construire une humanité paci-

fique. : au plan local, national, ou international. Les inégali-

tés sont le creuset le plus efficace pour tous les conflits. 

(Gilets Jaunes).  

Pour les chrétiens, l’expérience de Jésus indique des voies 

fondatrices d’un monde renouvelé. On trouve dans les Evan-

giles des phrases qui relativisent en profondeur le désir 

d’argent qui anime le cœur de nos sociétés capitalistes : « 

Nul ne peut servir 2 maîtres, Dieu et l’argent »…Jusqu’à 

ouvrir à des expériences qui nous apparaissent comme de 

doux rêves : « Tous ceux qui étaient devenus croyants 

étaient unis et mettaient tout en commun. Ils vendaient 

leurs propriétés et leurs biens pour en partager le prix entre 

tous, selon les besoins de chacun. Unanimes, ils se ren-

daient chaque jour assidument au Temple, ils rompaient le 

pain à domicile, prenant leur nourriture dans l’allégresse et 

la simplicité de cœur» (Ac., 2, 44-46). «  

Célébration, repas  avec la cantine de Joséphine, polémique 

des 

Jeunes d’agro-paris Tech et 6X6 ont permis de beaux échan-

ges ensuite. 
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 Cette journée s’est déroulée à une pé-

riode où les  pompes à essence man-

quaient de carburant, où  au-

tos,camions, autobusn,tracteurs arri-

vaient difficilement à remplir leur ré-

servoir...et à un moment où le ré-

chauffement climatique semble pren-

dre place dans les conscien-

ces...pourtant il n’est pas si facile de 

reprendre la marche ou le vélo alors 

que 30% des français bougent chaque 

jour à moins de 9km de leur domicile! L’urbaniste Jean-Pierre Mispelon a rappelé certains 

chiffres de manière fort interessante. Il est certain qu’à la campagne, lorsque l’on est agé ou 

tout petit, il est difficile de se passer de voiture mais des alternatives se font jour. Des ate-

liers participatifs l’après-midi tels que l’expérience  du « fraternibus », de l’action politique 

municipale, du CADA (ville amie des aînés), des associations comme l’ADAV (vélo 

en Pévèle) ont permis de voir le chemin qu’il restait à faire. Marc Delebarre a rap-

pelé la necessité de bouger de se bouger! 

 

 

 

 

Nouvelles du Carrefour en Rural, des autres mouvements et associations liées au CMR 

 Vivier: la messe de l’Avent préparée par le Vivier-

Pévèle a eu lieu a Sars et Rosières le dim.4 dec.à 9h30 

Le Vivier Pévèle  a proposé un ciné-débat autour de la 

tolérance et des différences culturelles vécues par les 

couples mixtes au travers le film d’animation pour 

adultes: « Ma famille afghane » le vendredi 25 novem-

bre à 19h à la médiathèque de Rumegies . 

 

 

Le Vivier-Pays de Mormal a fêté Noël  le sam.17 dé-

cembre en proposant une veillée sous le signe de 

« l’accueil « à Le Quesnoy 

 

 

MRJC :, une soirée loup-garou a 

eu lieu le 3 décembre  et bientôt 

vous recevrez un appel aux dons. 

Le congrès national MRJC  aura 

lieu à Zudausques (59) du 29 juin 

au 2 juillet 2023, tous les bénévoles seront bienvenus. 

Reseau Laudato Si et Fratelli Tutti 

organisent avec le CMR la venue d’Hervé Coves , 
franciscain-ingénieur agronome, toute la semaine 

du samedi 18mars au dimanche 26 mars 2023. 

Plusieurs temps-forts différents seront prévus sur 
Lille, Arras et Cambrai: conférences, master-
class, tables-rondes, en lycée et en maisons dio-

césaines. 

Pensez dès maintenant à réserver sur votre agenda le 

samedi 26 mars 2023 : proposition d ’ animations avec 

Hervé Coves et Jean-Michel Lecerf sur le thème « de  

la terre à l ’ assiette »  à Raismes  
 

 

Journée d’automne  CMR Lille-Arras-Cambrai sur la mobilité  en Rural jeudi 20 octobre à Merville 
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RECO CMR/VIVIER/MRJC  

 samedi 21 janvier 2023  

à la maison du diocèse à RAISMES 

Et si pour chercher ensemble ce queveulent dire les 

évangiles... 

...nous participions à la journée RECO CMR du  21 

janvier 2023 

Avec Raphaël Buyse…*                                                                    
L'auteur de « Autrement,Dieu » a poursuivi sa réflexion et son 
travail de décapage de la foi chrétienne. En écrivant 
« Autrement,l’évangile ». Il invite à relire l'Evangile, à frais nou-
veau, à suivre Jésus dans son humanité profonde. Il cherche les 
traces d'Evangile dans ce qui peut exprimer au plus juste la pré-
sence de Dieu dans le monde contemporain. Alors, le voile se 
déchire, et il faut traverser les apparences pour mieux laisser 
sourdre la nouveauté, se mettre en route.  
L'essentiel se joue dans la rencontre et non dans les règles et les 
préceptes. Avec cette ultime invitation, cette profession de foi : 

"il faut partir vers ce qui arrive". 

Raphaël Buyse est prêtre du diocèse de Lille, 
membre de la Fraternité diocésaine des parvis. 

Il est l'auteur de plusieurs ouvrages dont : 

 « Toute cette foule dans notre coeur ».  

 « Prendre la route avec Madeleine  

Delbrêl » (2020)  

 « Autrement, Dieu » prix du livre de spiri-
tualité Panorama-La Procure en 2020, pa-

rus chez Bayard Editions.  

 « Autrement, l’évangile » 

 

 

 

TOUCHE NOS OREILLES 
(Ginot/Akepsimas) 
Dieu silence tu nous as parlé : 
Lumière dans nos yeux, 

Ferment dans notre pain. 

1- Touche nos oreilles, 
Nous entendrons.Souffle sur nos lèvres,Nous parle-
rons.Donne ta lumière,Nous brillerons.Montre-nous ta rou-

te,Nous marcherons. 

2- Tourne ton visage, 
Nous te verrons. 
Coule dans nos veines, 
Nous guérirons. 
Vienne l’espérance, 
Nous t’attendrons. 
Brille ton étoile, 

Nous partirons. 

3- Ouvre-nous la porte, Nous entrerons. 
Dresse-nous la table,Nous mangerons. 
Fais jaillir la source,Nous renaîtrons. 
Fais chanter la flûte,Nous danserons. 
Nous parlerons.Donne ta lumière,Nous brillerons. 
Montre-nous ta route,Nous marcherons. 

 

Evangile 

« Vous êtes la lumière 
du monde. »  
(Mathieu 5,14) 
 
 
 
 

Une lumière douce, humble et pleine d’amour 

L’humilité, la douceur, l’amour, l’expérience de la croix sont 

les moyens à travers lesquels le Seigneur vainc le mal. Et la 

lumière que Jésus a apportée dans le monde vainc la cécité 

de l’homme, souvent aveuglé par la fausse lumière du mon-

de, plus puissante mais trompeuse. C’est à nous de savoir 

discerner quelle lumière vient de Dieu. Tel est le sens de la 

réflexion proposée par le Pape François au cours d’une mes-

se: 

 « Si, nous nous laissons aveugler par une lumière qui nous 

rend sûrs de nous, orgueilleux, et nous conduit à regarder 

les autres de haut, à les mépriser avec arrogance, il est cer-

tain que nous ne nous trouvons pas en présence de la « lu-

mière du Christ» «»  

[Merci de réserver votre repas (12,50€/per) 

à cmr@cathocambrai.com] 

ATTENTION: A 16h, ce même jour, aura 

lieu la messe d’envoi en mission de 

l’EAD (équipe d’aumônerie diversifiée) : 

pour Michel Chombart, Marité Colpart, 

Marie Christine Danjou et André Veys 
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Quatre diacres ordonnés le samedi 19 novembre 2022 

dont 2 agriculteurs!Le 19 novembre 2022 , une cérémonie joyeu-

se et émouvante a été célébrée à l'église St Martin de St Amand-les-
Eaux ,église qui avait été inaugurée en septembre 2021 après d'importants 
travaux de rénovation . Nous étions quatre ordinands à recevoir le sacre-
ment d'ordination au diaconat permanent ; Emmanuel Creusé de Valencien-
nes , Jean Malaquin de St Saulve , Jean-Claude Maréchal de Bermerain et 
moi de Nivelle 
Chacune de nos épouses et chacun de nous ont été enthousiasmés par la 
liturgie , les chants et les prières mais aussi par la présence d'une assem-
blée nombreuse . Celle-ci a vécu deux heures avec attention et recueille-
ment . La Grâce de Dieu était présente dans cette célébration exception-
nelle pour l'Amandinois 
Ce sacrement finalise un cheminement de discernement de notre foi . Celle
-ci a grandi et aussi une vraie fraternité s'est installée entre tous à la Mai-
son diocésaine de Merville où les trois diocèses se retrouvent . Cette fratrie 
est importante dans notre vie d’Église . Nous y sommes d'ailleurs appelés 
depuis notre baptême et elle doit nous aider à témoigner de l'Amour de 
Dieu à l’extérieur des murs de nos églises . 
Qu'il est beau ce chemin vers le diaconat ,que de belles rencontres que de 
belles retraites au Mont des Cats ,à la Maison diocésaine d'Arras ,à l' Ab-
baye Ste Berthe ,tous ces lieux pour nous aider à discerner et à méditer sur 
la parole de Vérité . Toutefois ces quelques années ont connu la présence 
du Covid et ses mesures de sécurité sanitaires . Quelques un d'entre nous 
ont été contraints de se soigner et de s'absenter aussi pour la sécurité du 
groupe . Parfois faites en visio les rencontres sont restées néanmoins cha-
leureuses et nous nous sommes retrouvés maintenant en santé 
Nos équipes d'animateurs diacres de Merville gèrent nos week-ends . Ils 
sont agréables mais aussi fructueux . Les formateurs interviennent entre 

des temps de prières et de pauses entre année et diocèse . La chapelle 

nous rassemble tous pour la prière des Laudes et la messe du dimanche . 
Chacune des années animent successivement les cérémonies . Les prêtres 
présents assurent l'Eucharistie avec de temps à autre la participation d'un 
évêque . Les pauses et les repas nous permettent d'échanger sur nos per-
sonnes et nos activités journalières . Tous se communiquent les joies et les 
difficultés de leur quotidien 
Enfin l'équipe d' accompagnement de proximité du candidat est un bon ou-
til pour nous permettre de nous positionner personnellement et vis à vis 
des autres dans notre parcours de foi . Chaque participant exprime ses va-
leurs chrétiennes, comment cela se traduit dans sa vie quotidienne. Cette 
équipe donne à l'archevêque une appréciation de notre personne avant 
l'ordination 
Dans le souci du respect du discernement toutes ces rencontres s'effec-
tuent dans la discrétion . Cependant deux rites , celui de l'admission et de 
l'acolytat-lectorat nous amènent à nous présenter respectivement au clergé 
et à la communauté paroissiale . 
Aujourd'hui , l'ordination devient le point de départ de notre mission qui 
nous est donné par notre archevêque . Cette année et la suivante nous ne 
quittons pas Merville . « les défis de la mission » et « éthique 
et formation liturgique »sont les thèmes respectifs pour ces 
deux années .D'autre part le diocèse nous propose quelques 
formations aux rituels comme les funérailles et l'Eucharistie . 
Début 2023 une formation homélie est prévue également 
Avec ces formations , nos missions se veulent présentes dans 
toutes les communautés que nous côtoyons . Il s'agit de pren-
dre soin de nous-même , de notre famille , de la fratrie diaco-
nale , de nos entourages professionnelles , associa-
tifs , communaux . Dans tous ces espaces de vie , 
nous devons relever et développer le sens chrétien 
des enjeux de chacun . Par la suite la mission peut 
se préciser si nécessaire par l'archevêque 
C'est en confiance que nous avons répondu à l'ap-
pel du Seigneur et je pense que tous nous cherche-
rons à l'honorer 

« Confiance lève toi , il t'appelle » Mc 10,49 

Gery Dufernez 

Le goût du jour 

Se mêler à la terre, sans retenue, la tri-

turer de l’intérieur et faire lever les grai-

nes qu’on attend depuis si longtemps 

avec impatience, croquer la réalité à 

pleine espérance s’y casser les dents par-

fois, car elle l’espace du Royaume à ve-

nir, en religion ou en état ou ailleurs, 

 

Écarter ce qui casse l’homme dans sa 

chair, dans sa liberté, se battre contre 

tout ce qui marche au pas et entraîne 

inéluctablement, à la nuit et au brouil-

lard des esprits, des rêves et de l’avenir, 

rire à joie déployée parce que c’est le 

premier cri de l’espérance renaissant de 

toutes les déferlantes, 

 

Parler, donner et recevoir des paroles, 

livrer la nudité de l’amitié parce que 

c’est ainsi qu’on ferme le sale museau de 

la haine, tomber, être roulé dans le pé-

ché mais se relever et tituber parce que 

de toutes façons on reste un enfant de 

lumière, et le plus difficile: faire la véri-

té, obstinément, tout en ayant pleine 

conscience d’être soi-même un entrelas 

de calculs et de mensonges, 

 

Marcher à la crête de l’aurore, nécessai-

rement en tâtonnant au dessus des abî-

mes: avoir le goût du 

jour de sorte que tous 

ceux qui vous touchent 

dégagent à leur tour 

une saveur de lumière! 

 

Faut –il chercher ici 

l’explication de Noël? Dieu, né dans la 

nuit, s’est approché afin de toucher si 

près les hommes que désormais ils peu-

vent avancer, de matin en matin, comme 

un goût de jour accroché pour toujours à 

leur être! 

             Charles Singer 
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Hébreux, est « vivante, énergique et plus coupante 

qu’une épée à deux tranchants (…) ; elle juge des 

intentions et des pensées du cœur » (4, 12). Dans 

Fratelli tutti, j’ai choisi la parabole du Bon sama-

ritain pour interroger notre rapport au monde, aux 

autres, et en particulier aux plus pauvres. Dans la 

rencontre entre, d’un côté les évènements du mon-

de et de notre vie, et de l’autre côté la Parole de 

Dieu, nous pouvons discerner les appels du Sei-

gneur pour nous. Vos mouvements d’Action ca-

tholique ont développé, dans leur histoire, de 

vraies pratiques synodales, notamment dans la vie 

d’équipe qui forme la base de votre expérience. 

Notre Eglise est aussi tout entière lancée dans un 

chemin synodal, et je compte sur votre apport. 

Rappelons-nous justement que la synodalité n’est 

pas une simple discussion. Elle n’est pas un 

“adjectif”. Il ne faut jamais faire d’un adjectif la 

substantialité de la vie. La synodalité n’est même 

pas la recherche du consensus de la majorité, c’est 

ce que fait un parlement, comme cela se fait en 

politique. Elle n’est pas un plan, un programme à 

mettre en place. Non, elle est un style à adopter 

dans lequel le premier protagoniste est l’Esprit 

Saint qui s’exprime en tout premier dans la Parole 

de Dieu, lue, méditée et partagée ensemble. Pre-

nons l’image concrète de la croix : elle a un bras 

vertical et un bras horizontal. Le bras horizontal, 

c’est notre vie, notre histoire, notre humanité. Le 

bras vertical, c’est le Seigneur qui vient nous ren-

dre visite par sa Parole et son Esprit, pour donner 

son sens à ce que nous vivons. Être fixé à la croix 

de Jésus, comme dit Saint Paul (cf. Ga 2, 19), 

c’est accepter vraiment de mettre ma vie sous son 

regard, accepter cette rencontre entre ma pauvre 

humanité et sa divinité transformante. Je vous en 

prie, laissez toujours une place importante à la 

Parole de Dieu dans la vie de vos équipes. Accor-

dez également une place à la prière, à l’intériorité, 

à l’Adoration. 

Nous en arrivons à notre troisième étape : agir. 

L’Evangile nous apprend que l’action, qui est 

dans le nom même de votre mouvement, devrait 

toujours être à l’initiative de Dieu. Après la résur-

rection, saint Marc rapporte que « le Seigneur tra-

vaillait avec [les Apôtres] et confirmait la Parole 

par les signes qui l’accompagnaient » (16, 20). 

Ainsi, « l’agir appartient au Seigneur : c’est lui 

qui en a l’exclusivité, en marchant “incognito” 

dans l’histoire que nous habitons » (Discours du 

30 avril 2021 aux membres de l’Action catholique 

italienne). Notre rôle consiste donc à soutenir et 

favoriser l’action de Dieu dans les cœurs, en s’a-

daptant à la réalité qui évolue sans cesse. Les per-

sonnes - et je pense plus particulièrement aux jeu-

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vivier Pévèle 

Pêle -mêle:  

L’équipe CMR de Maing a dit au revoir à Christian et 

Jackie Delcourt!  

Kénavo Christian 
et Jackie! voici leur 

adresse:27 La ruée 

2240 Pluvien 

 

 

 

Une équipe qui change de visage: L’équipe de 

Bousignies avec Marc et Françoise , Valérie et 

Nicolas, Sabine et Thierry, accueille Corinne et 

son mari de Saint Amand les Eaux  ainsi que Mo-

nique de Saméon..et Yves reprend du service à 

leurs côtés! 

 

 

 

 

 

Vivier Pays de  

Mormal 
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 REPORT: Le CMR National propose une 
journée RT Agri à Paris le 13 janvier 2023 
(RTAgri :10 ans cette année et une journée de 
fête)  
Thème: 
BIEN DANS SON ASSIETTE; QUELLE PLACE DONNEE AUX 
PRODUITS –ANIMAUX? 
 
 
-L’ EAD (équipe d’aumônerie diversifiée) pour l’Action 
Catholique rurale du diocèse de Cambrai
(MRJC,CMR,Vivier)  sera envoyée en mission le Samedi 21 
janvier 2023 à 16h00 lors de la messe qui  clôturera la RE-
CO CMR sur «  les regards que l’on portent sur l’Evangile » 

avec, pour intervenant Raphaël Buyse. 

 

-Un gros projet des 3 diocèses Lille-Arras-
Cambrai est en train de se monter pour la se-

maine du samedi 18 mars au dimanche 26 mars autour de 
la venue d’Hervé Coves, franciscain ingénieur-agronome, 
impliquant à la fois, le CMR de Lille-Arras et Cambrai, des 
tiers-lieux, les réseaux d’écologie intégrale de Lille et de 
Cambrai. Vous aurez bientôt le calendrier du périple et 

beaucoup de propositions à envisager! 

 

-session de printemps CMR Cambrai à Sepmeries 
Cette année, celle-ci reprendra après 2 ans d’arrêt 
et permettra de prolonger la réflexion sur la mobili-

té en Rural: Jeudi 30 mars 2023 

 

 

 

 

-vacances-formation CMR sur la Côte d’Opale fin juil-

let. Notez-le dès à présent sur votre agenda! 

 

- 

 

 

     Livres 
 
 

 « l’âme brisée « de Akira 

Mizubayashi 
Cette fiction est un concentré d'émo-
tions, d'amour de la musique, d'éléva-
tion des sentiments, de luminosité. 
L'écriture d'Akira Mizubayashi est boule-
versante. L'auteur transporte dans le 
monde de la Beauté et c'est un véritable baume, une vision 
optimiste de l'humanité malgré le drame qui sert de point 
de départ à ce récit et qui est un vrai réquisitoire contre la 
guerre et ses ravages . 

 
 
 « Mon chemin de migrant » 
de Roméo Ntamag 
Dans son ouvrage paru fin mai et intitulé 

Mon chemin de migrant, François Ro-

méo Ntamag revient sur son parcours de 

vie singulier, de son Cameroun natal 

jusqu’à l’obtention de la nationalité fran-

çaise, l’an dernier, neuf ans après s’être 

installé dans le Gers.  
 
 

 

 
     
 

 
    

 

 

 En Mouvement... 

 

   

       Sur vos écrans 

   

Paysans du ciel 

  à la terre 

 

Vous aussi vous êtes 
impatient de voir ce 
film : 
Date de sortie : 11 mars 2023 
Avant première : 
Jeudi 12 Janvier à 19h45 au Mégarama à ARRAS 
Vendredi 20 janvier 19h45 Salle De Hainaut Bapaume 

Jeudi 26 janvier à 19h au Majestic à Douai 

A partir du 12 Janvier avant-première en France 
Journée mondiale des sols : lundi 5 décembre 2022 

https://www.babelio.com/auteur/Akira-Mizubayashi/119607
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
https://mail.ovh.net/roundcube/#NOP
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 CARNET DES FAMILLES 

-Géry Dufernez a été ordonné diacre le 19 novembre 

2022 

 Décès : 

—Bernadette Galiegue,née Camberlein 

(maman de Myriam Segond) à 82 ans, le 

10 nov.20222 à Briastre. 

-Joseph Quarrez (papa de Thierry) le  20.11.2022 à 

89 ans à Marly 

En Bref 
Sémeries: Chantal Cornée et Élisabeth Saint-Guily, chevaliers dans 

l’ordre du Mérite agricole Deux femmes de l’Avesnois ont été 
récompensées pour avoir, chacune à sa manière, apportée 
leur contribution à une agriculture au visage plus humain. 
Chantal Cornée et Élisabeth Saint-Guily ont reçu l’ordre du 
Mérite agricole vendredi 11.11.22. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Remise du mérite 
agricole 11 novembre 
2022 – Sémeries - 
Elisabeth Saint-Guily 
et Chantal Cornée 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Discours d’Elisabeth Saint Guily: 
Cher-e-s ami-e-s, 
Je suis heureuse de partager ce moment avec vous. Merci d’être là. 
J’ai une pensée pour les personnes qui nous ont quitté : en particu-
lier, Bruno, un prof de l’ISA, André, ancien président d’Arcade, Noël, 
militant du CMR et d’Arcade, Jean-Marie, ancien président d’Arca-
de, Thérèse-Marie du CMR. Et les personnes qui n’ont pas pu venir 
mais qui s’unissent à nous par la pensée. En particulier ma famille. 
Nous avons partagé des peines et des combats. Aujourd’hui, nous 
célébrons ensemble une petite victoire finalement. Cette médaille, 
c’est moi qui la reçois, mais elle vient reconnaître des actions et 
des valeurs que nous partageons. La solidarité, l’émancipation, et 
l’adelphité, (une fraternité qui inclut les femmes et les hommes et 
aussi la planète). 
J’ai donc grandi à Rambouillet, pas très loin des mérinos de la Ber-
gerie Nationale. Sur un fronton de cette institution, qui a été déve-
loppée sous Napoléon, il est écrit : « Curat oves oviumque minis-
tros » : Prends soin des moutons, et aussi de leurs maîtres. (C’est un 
extrait d’un poème de Virgile) 
En effet, j’ai toujours aimé les animaux depuis l’enfance. En gran-
dissant, j’ai voulu faire une école d’ingénieur en agriculture pour 
lutter contre la faim dans le monde. J’ai d’abord étudié la biologie, 
l’agronomie, la zootechnie. Puis j’ai voulu étudier les sciences so-
ciales. En effet, par mes stages dans les pays du Sud, j’avais réalisé 
que les leviers du développement étaient finalement plus sociaux 
que techniques. Et puis, deuxième prise de conscience : il y a des 
jeunes diplômés locaux qui feront bien mieux que moi. J’ai donc 
cherché du travail en France, laissant les emplois des ONG dans les 
pays du Sud aux ingénieurs locaux. 
J’ai travaillé avec les agriculteurs en difficultés pendant 11 ans. Je 
voudrais sincèrement remercier les agricultrices et agriculteurs 
d’Arcade, les personnes accompagnées et les bénévoles, pour tout 
ce que j’ai appris avec eux. Face à l’adversité, on peut développer 
des formes d’intelligence qui devraient être mieux reconnues, en 
particulier en agriculture. Une sorte d’innovation sous contrainte. 
J’ai eu envie de changer de métier, pour agir plus en prévention des 
difficultés. Aujourd’hui, en tant qu’enseignante, je suis heureuse de 
contribuer à former les futures agricultrices et agriculteurs. 
J’ai parfois accompagné des agriculteurs en difficultés qui n’avaient 
pas vraiment choisi leur métier. Agriculteurs de père en fils… C’é-
tait comme ça. 

Aujourd’hui, mon souhait est que les jeunes qui s’installent 
soient acteurs de leur vie, choisissent leur métier et leurs 
systèmes, et qu’ils et elles soient bien préparés. Qu’ils et 
elles accordent de l’importance de la gestion. Que ces jeu-
nes fassent preuve d’ouverture d’esprit. Et que leurs capaci-
tés relationnelles progressent. 
L’agriculture est un domaine passionnant et très important 
pour les défis que nous devons relever ensemble : nous adap-
ter au changement climatique, essayer de préserver les res-
sources naturelles, tout en veillant à ce que les inégalités 
entre les personnes diminuent. Ainsi nous pourrons contri-
buer à la justice et à la paix. 
 

AGENDA  

-samedi 21 janvier 2023; journée Réco CMR Cambrai 

avec Raphaël Buyse sur le thème: « nos regards sur 

l’évangile ». 

-mardi  7 février 2023 à 20h: CA CMR à le Quesnoy, 

salle paroissiale. 

-mercredi 1er mars 2023 de 12h à 15h : réunion ac-

compagnateurs chez A.Veys à Avesnes les Aubert 

-sam. février2023 à 9h30: AssembléeVivier à Raismes 

-du 19mars au 26mars 2023: Venue d’Hervé Coves 

- jeudi 30 mars 23:session CMR printemps à Sepme-

ries 

 

Chantal Cornée a vu le jour dans la plaine du Finage, 

dans le Jura. Elle rêvait d’élever des chèvres là-bas, 

mais la vie en a décidé autrement. Elle a rencontré Jean-

Pierre et s’est installée avec lui à Sémeries. Déjà dans 

les années 1980, le couple y développe le maraîchage et 

l’arboriculture biologiques. De vrais pionniers ! Fière 

d’appartenir au monde de l’agriculture paysanne, mem-

bre de la Confédération paysanne, Chantal multiplie les 

combats. Pour (un retour à) l’allaitement maternel ; en 

représentant les agriculteurs à la Chambre… « Même 

avec une charge de famille (aujourd’hui) allégée, le tra-

vail t’accapare encore trop pour que tu puisses t’enga-

ger aussi pleinement que tu le souhaiterais » résume 

Jacques Dazin avant de s’approcher de Chantal avec la 

médaille : « Au nom du ministère de l’Agriculture et de 

la souveraineté alimentaire, nous vous faisons chevalier 

dans l’ordre du Mérite agricole ». Chantal Cornée aussi 

dit recevoir la distinction « pour les autres ». Les autres, 

ce sont les agriculteurs paysans. Ses parents, dont une 

mère qui a découvert l’agriculture biologique vers la fin 

des années 1960 ; son mari, ses enfants. Et de donner 

quelques conseils. Celui de se regrouper, « parce qu’un 

paysan isolé est un paysan en danger » ; puis celui de 

donner un peu de son temps aux autres, « parce que la 

vie est si courte ». 

Bravo à Chantal et Babeth de la part du CMR Cambrai! 

https://www.lavoixdunord.fr/521023/article/2019-01-14/maraichere-bio-jusqu-la-racine-et-tete-de-liste-de-la-confederation-paysanne#:~:text=Chantal%20Corn%C3%A9e%2C%20mara%C3%AEch%C3%A8re%20bio%20%C3%A0,ferme%20ce%20mardi%20apr%C3%A8s%2Dmidi.
https://www.lavoixdunord.fr/521023/article/2019-01-14/maraichere-bio-jusqu-la-racine-et-tete-de-liste-de-la-confederation-paysanne#:~:text=Chantal%20Corn%C3%A9e%2C%20mara%C3%AEch%C3%A8re%20bio%20%C3%A0,ferme%20ce%20mardi%20apr%C3%A8s%2Dmidi.
https://www.lavoixdunord.fr/521023/article/2019-01-14/maraichere-bio-jusqu-la-racine-et-tete-de-liste-de-la-confederation-paysanne#:~:text=Chantal%20Corn%C3%A9e%2C%20mara%C3%AEch%C3%A8re%20bio%20%C3%A0,ferme%20ce%20mardi%20apr%C3%A8s%2Dmidi.

